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! ! ! !昨天，上海市质子重离子医院
（复旦大学附属肿瘤医院质子重离
子中心）晒出开业!年“成绩单”：该
院累计治疗患者"#!$例，年治疗量
平均增长率达%!&。其中，"'("例患
者已完成治疗出院。随着医院治疗
技术提质增效和自主创新步伐的加
快，正逐渐形成“中国方案”和治疗
标准，许多复发难治性肿瘤疗效明
显优于一些现有治疗手段。未来，更
多难治性肿瘤患者也将从这一先进
肿瘤放射治疗技术中获益。

医院今天公布了)*"!年+月参
加临床试验%$位患者$年随访统计
情况。结果显示，在安全性评价方
面，绝大部分患者的一些轻微不良
反应已完全消失；在有效性评价方

面，排除非肿瘤原因，临床试验患者
总体随访近$年生存率达#(,"&，近
$年局部肿瘤控制率达'"-'&。
今天下午，部分临床试验患者

与正式开业后治疗出院的康复患者
近).人来院共同庆祝这个属于医院
和自己的“生日”。今天参加“庆生”
活动的$#岁周先生，)."!年被确诊
为高危局限/0)12.3.前列腺癌，并
于当年'月接受根治性重离子治疗
)%次，定期随访至今，无尿频、尿急
及尿失禁等泌尿系统和肠道不良反
应。周先生说：“生活质量没有任何
影响，生理功能也并未受到大的影
响，我现在可以很自豪地和别人说
我已经痊愈了。”

据医院院长郭小毛教授介绍，

截至目前，医院共收治患者"#!$例，
覆盖!.余种肿瘤疾病，来自长三角
地区患者数占比接近六成，医院与
复旦大学附属肿瘤医院形成的长三
角医联体辐射效应尤为显现。治疗
患者中全部采用重离子或采用重离
子联合质子治疗的患者有"'"'例，
占#%,$4，单纯采用质子治疗的患
者为")(例（主要为开业初期收治患
者），占+-$4。医院)."'年治疗患者
+(!例，已接近运营".年以上的国际
质子重离子治疗机构的水平（近几
年最高治疗约(..例5年）。此外，医
院单日治疗患者人次峰值超国际同
类机构。

医院依托重离子技术优势，围
绕鼻咽癌、颅内颅底肿瘤、早期肺

癌、肝癌、前列腺癌等$个重点病种
开展临床治疗，并对胰腺癌开展重
点临床研究（“$6"”重点病种），目
前，重点病种治疗例数占治疗总数
的+%7。针对难治性肿瘤，尤其是头
颈部肿瘤治疗，质子重离子也具有
很大的治疗优势，突破了既往治疗
方法中的一些“瓶颈”。医院已治疗
的%#.例鼻咽癌患者中，复发鼻咽癌
患者数占比$'&，重离子治疗后均
取得良好效果。医院施用单纯重离
子治疗的"")例既往光子调强放疗
后复发的鼻咽癌患者，)年总生存率
高达'$&，远高于再程光子放疗
（+'&），鼻咽癌放疗最常见的不良
反应———鼻咽黏膜坏死发生率仅为
"+-#&，远低于光子放疗（!.&）。已

治疗".'例腺样囊性癌患者，施用质
子重离子放疗后，患者"-$年总生存
率达#'-#&，局部肿瘤控制率为
#$&，无进展生存率为'!&，未发现
中重度不良反应。

医院党委书记吴晓峰表示，基
于国内外对“上海重离子”品牌的关
注度和筹建质子重离子治疗中心的
热度日益增加，医院已正式开设质
子重离子放射治疗技术培训课程体
系，着力打造高、精、尖专业技术人
才的“孵化器”。目前已在上海市科
委的支持下组建了“上海质子重离
子放射治疗工程技术研究中心
（筹）”，重点开展质子重离子技术临
床应用示范、转化研究、人才孵化等
工作。 本报记者 左妍
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意住酒店!体验很不好"不是酒店
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因为是临时起意! 身份证没
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! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）张江
作为上海生物医药产业的“重镇”
又放大招：首次发布将启动张江细
胞产业园！昨天，为期两天的张江8

9:;<=>;?)."#合作论坛开幕。作为
论坛承办方的张江集团首次发布
张江细胞产业园的情况，并介绍了
张江生物医药产业的最新进展。

细胞治疗是当前生命科学领
域的热门话题，它和肿瘤免疫等新
技术被一同写入“十三五”规划。在
本届论坛上，张江细胞产业园首次
重磅发布：张江将启动以“医谷”!.
万平米空间为起点的张江细胞产

业园建设，逐渐形成从存储、研发、
生产、运输、治疗到装备成熟的细
胞治疗全产业链，以期未来建成中
国细胞产业核心区和世界一流细
胞产业科技创新中心。

上海国际医学园区集团有关负
责人介绍，张江细胞产业园在地理
位置上将以“生物医药基地6上海国
际医学园区”为中心，同时联动张江
科学城的其他区域；在功能上，既要
推进医学集聚，实现细胞产业的需
求驱动和应用场景建设，同时逐步
建设细胞研发、制造和第三方产业
支撑平台，实现临床需求、研发制

造、应用发展的紧密联动。
未来几年，张江将重点打造细

胞产业制高点，以此为切入点推进
张江医产业迈向更高层次，到 ).%.

年要建设成为中国细胞产业核心
区、世界一流细胞产业科技创新中
心，力争相关产值超过 $..亿元。

据了解，浦东已聚集生物医药
企业超过 $..家，全球前十的生物
企业有 '家在浦东设有研发中心。
在张江，以“三园”———药谷核心
园、医疗器械园、国际医学园为圆
心，生命健康产业布局扩展至整个
科学城。张江总部园、张江创新药

产业基地、张江医疗器械产业基地
连同迪赛诺老港基地构成了“升级
版”生物医药产业地图，!个产业基
地总面积近 ".平方公里。其中，位
于张江南区的张江创新药产业基
地定位为创新药物、医疗技术产业
化基地及 93@59A3@委托生产基
地，重点承接张江科学城内创新药
物科技成果转化及高端制造；张江
医疗器械产业基地面积约 ! 平方
公里，定位为高端医疗器械研发生
产，聚焦体外诊断、影像诊断、微创
介入与植入医疗器械等细分领域。

上海张江（集团）有限公司党
委书记、董事长袁涛表示：上海生
物医药产业发展蓝图已经绘就，
“活力四射”的张江正在对产业潜
力深挖和升级，利用资源优势，提
升产业能级，着力构建全国乃至全
球生命健康产业的创新培育之地。

! ! ! !“上海解放前的一个月，被称
为黎明前最黑暗、最艰苦的时期。
约 (.年前的一天凌晨，敌人冲进
交大，实际被捕的交大师生有 $.

余人。史霄雯、穆汉祥两位进步青
年后来被捕，最终被秘密杀害。”$
月 (日下午，《战上海》作者、上海
交通大学历史系教授刘统带领 $.

余名交大学子在徐汇校区上了一
堂“行走的思政课”（见图 本报记
者 孙中钦 摄）。这座校园见证激
荡的历史，发生过惊心动魄的故
事，烈士墓、工程馆，刘统教授将
那段历史娓娓道来。

“后来交大学生自治会在工
人指点下找到两位烈士的遗体，
安葬在校园里，就是我们所在的
这里。同学们，我建议，让我们一
起默哀，缅怀两位烈士。”默哀之
后，学生们围转烈士墓碑，细细品
味先辈的经历。大三学生张赟对
这段历史非常感慨，“我对那段历
史很感兴趣，也翻阅过一些校史
资料，作为一名预备党员，更是深
切地感受到党与人民是连在一起
的，不然不会有那么多优秀的爱
国青年学生投入伟大事业。”

从烈士墓向北，顺着大草坪，
刘教授带学生们穿过一小段梧桐
道，大家再度“穿越历史”———“交
大工程馆是华东局机关进驻上海
第一天的驻址。当时下着细雨，道
路泥泞。车队到达交通大学，没有
占用师生宿舍，而是住在二楼讲
堂，度过进入上海的第一晚。”

在工程馆楼下，刘统教授讲
述了风雨历程中交大雷达兵的故
事："#!#年中华人民共和国成立
之初，雷达人才急缺。来自交通大
学等高校和上海中学等中学的一
批聪明而优秀的名校学子积极响
应国家号召，成为了中国雷达兵
最早的重要核心骨干。刘教授告
诉学生们，当时那些交大学生差
点就毕不了业了，“因为没时间做
毕业设计啊！”略作停顿，他又说，
“当然后来在各方支持下，他们顺

利拿到了毕业证书。”学生们听到
这里都笑了，这是学生们第一次
听到交大雷达学生兵的故事，好
奇，也感到心潮澎湃。

现场教学结束，学生围住刘
教授，有的问当时的进步青年是
通过什么样的组织系统开展工
作，有的好奇问刘教授自己的成
长经历，又是如何写出这部历史
著作的。刘教授说：“我是上世纪
$.年代出生的，经历过许多事，吃
过很多苦，也见证了国家的发展，
从来没有对国家的未来失去过信
心。我在交大教过 '.后、#.后、..
后，学生们越来越聪明，独立思考
能力很强，大家或许还需要时间
建立理想，但未来在青年身上。而
我是学历史的，我有责任把真实
的历史记录下来告诉大家。”

本报记者 易蓉

! ! ! !本报讯（记者 杨
玉红）美轮美奂的自然
景观，吸引了历代文人
墨客，留下的诗词歌赋
数百篇……昨日，以
“美好大皖南 迎客长
三角”为主题的 )."#

年皖南国际文化旅游
示范区（核心区）旅游
推介会在沪举行，向申
城市民展示丰富的生
态、人文旅游资源。

安徽省副省长杨
光荣介绍道，进入新时
代，习近平总书记就推
动长三角更高质量一
体化发展作出重要指
示，为长三角地区发展
注入了强大动力。安徽
省委、省政府深入贯彻
落实总书记重要指示
精神，共同下好长三角
更高质量一体化发展
“这盘大棋”。安徽与上

海地缘相近、人缘相亲、文化相通，
交流合作源远流长，相互间是重要
的客源市场。
皖南国际文化旅游示范区范围

定位于打造美丽中国建设先行区、
世界一流旅游目的地和中国优秀传
统文化传承创新区，包括黄山、池
州、安庆、宣城、铜陵、马鞍山、芜湖
等七市，共 !(个县B市、区C。黄山、
池州、宣城、安庆四大核心区城市向
上海市民展示了“绝色”之姿，介绍
了特色旅游景区和精品旅游线路。
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